
A4
2021年3月11日

责任编辑：张玉辉
美编：蔡云龙

电话：010-58302828-6858
E-mail：ysbzhangyuhui@163.com

关注
FOCUS

建平安医院 :还医师执业安全
重 点 关注

构建“健康共同体”就是

要统筹各方资源，实现医疗卫生

事业由“以治疗为中心”向“以

健康为中心”转变，形成集预防、

治疗、康复等于一体的健康服务

模式，全方位、全周期维护和保

障群众健康。

建议总结提炼各地经验，

为全国推行“健共体”试点提

供样板，促进健康中国建设。加

强对“健共体”先行先试地区

工作调研，适时举办“健共体”

建设经验交流会，探讨交流“健

共体”建设的“共性经验”；

加快医防融合提升，建立高效流

畅的运转体制机制，保障“健共

体”顺利推进。“健共体”建设

是一项兼顾全局性、整体性、跨

领域、跨部门的系统工程，亟需

建立一套能体现各方利益诉求，

各方都能积极参与的运行体制和

机制。在管理体制上，转型升级

已有医共体（医联体），成立“健

共体”管理委员会，将疾控中心、

妇幼保健院、急救中心（站）等

公共卫生机构纳入“健共体”建

设，强化“健共体”公共卫生职

能；强化信息化支撑，推动智慧

健康发展，不断提升群众健康获

得感幸福感。根据“健共体”的

组织架构、管理体系、服务功能、

绩效考评等要素，创新开发适合

于“健共体”的综合服务和管理

信息平台。

将“医共体”升级为“健共体”
▲全国人大代表 、浙江省人民医院院长  葛明华

医师报讯（融媒体记者 弈

暄暄）目前，我国新冠肺炎疫情

防控已经取得阶段性成果，在这

个过程中，最大的收获是什么？

全国政协委员、浙江大学

附属邵逸夫医院院长蔡秀军表

示，首先，要重视复合型交叉

人才的培养。以此次新冠疫情

为例，疫情的防控需要疾控中

心的工作人员既具备临床知

识，也具备疾控知识。另外，

疾控中心不仅要应对急性传染

病，还要应对慢性疾病。因此，

复合型人才的培养对促进公共

卫生工作非常重要。

疫情防控中体现出的另外

一个重要问题是，医疗资源的

平战结合或平急平衡工作尚

有欠缺。因此，需要在医疗物

资的分配、医院以及一些设备

的结构方面进行调整，做到平

急平衡，以应对突发公共卫生

事件。

此外，医保问题也不容忽

视。蔡秀军教授表示，要重视

医保政策的顶层设计，真正做

到联动，这方面工作亟需上级

行政部门给予关注。

重视培养复合型人才  

医师报讯（融媒体记者 王

丽娜）全国人大代表 、河南省

儿童医院院长周崇臣对加快国

家区域医疗中心建设提出了自

己的建议。

他指出，第一批国家区域

医疗中心，有 8 个省份 10 家试

点单位，经过 2020 年的实施取

得了很好的成绩，进一步促进医

疗资源扩容和区域均衡布局，推

动构建分级诊疗体系。河南省开

展国家儿童区域医疗中心建设，

真正让河南孩子不出家门口就享

受到国家优质医疗资源。周崇臣

建议：国家相关部门对区域医疗

中心建设要加强指导和监督，各

地要健全工作机制，形成更强大

的工作合力，将国家的建设方案、

包括省市政府清单，能够落实落

细；加大改革创新力度，如医保

支付、薪酬改革、人事管理需要

相关部门具体指导，区域医疗中

心也要大胆创新；加强各中心区

域带动的主动性和积极性；加大

经验总结和推广力度，成为公立

医院改革试验田。

完善罕见病登记制度

医师报讯（融媒体记者 张玉辉）“没有平安医院，就没有健康中国！”3 月 6 日，在《医

师报》举办的第 13 届“声音·责任”两会医界代表委员座谈会上，全国政协委员、首都医

科大学宣武医院凌锋教授谈到创建“平安医院”时掷地有声。

新冠肺炎疫情以来，中国

的医务工作者在抗疫工作中

做出了巨大的贡献和牺牲。

国家领导人在全国抗击新冠

肺炎疫情表彰大会上将广大

医务工作者称之为“最美的天

使，是新时代最可爱的人！”

并在多个场合严厉表态，要

“加大对暴力伤害医务人员的

违法行为打击力度，”“对殴

打伤害医务人员、扰乱医疗救

治秩序的，要果断加以处置，

落实依法办理、舆论引导、社

会面管控‘三同步’要求，严

防造成不良社会影响。”

但 令 人 痛 心 的 是， 恶 性

伤医、杀医事件仍然时有发

生，对整个医疗行业造成了

极 其 恶 劣 的 负 面 影 响。1 月

22 日，浙江大学医学院附属

第一医院的爆炸伤人案，导

致 3 名 医 护 人 员 和 1 名 病 人

受伤；1 月 26 日，在江西吉

水县人民医院，发生持刀杀

医致死案； 1 月 27 日，南昌

大学第二附属医院发生持针

管扎伤医生案……

凌 锋 说：“ 以 上 案 件 的

关键凶器均为刀具和爆炸物，

而这些都是可以通过安检查

出来的 ! 若安检设施健全，‘最

美的天使’就能幸免于血淋

淋的凶器下！因此，当下急

需解决的问题是要在全国医

院内强制实行安检制度，建

设‘平安医院’。”

对 此， 全 国 人 大 代 表、

福建省立医院原副院长翁国

星也表示，平安医院的建设

是一项系统性的工程，要在

硬件设施与软件条件上统筹

提高。

面 对 暴 力 伤 医， 法 律 法

规应是保护医生和建设“平

安医院”的最主要武器。尽

管有关部门已在强调要强化

安保措施，但还有很多医院

因诸多客观因素而未普及安

保措施。

凌锋建议：应实施政府

职 能， 尽 快 制 定 全 国 性 的

法 规 性 文 件 建 设 平 安 医 院，

要 求 在 全 国 医 院 内 强 制 实

行 安 检 制 度， 并 以 此 为 契

机， 全 面 整 顿 和 规 范 医 院

的安保措施。

翁 国 星 认 为， 应 完 善 法

律体系的保护作用，在国家

立法层面强化对暴力伤医事

件的法律严惩。应在《刑法》

中，将伤害和杀害医务人员

列入故意伤害罪与故意杀人

罪的法定加重情形；在刚颁

布的《民法典》第七编第六

章医疗损害责任中，增加对

医护人员权益保护条款。

此 外， 凌 锋 指 出：“ 要

压实责任主体，加强部门联

动。借鉴国家安监总局对于

安全生产的先进管理经验，

将医院安保工作纳入医院领

导考核内容，并建立院领导

问责制度。任何医院出现恶

性伤医杀医事件，对院领导

年度考核实行一票否决，对

于在安保问题上严重失职渎

职导致医务人员受伤的，要

严厉追责。”

凌锋认为，在国家层面，

建设“平安医院”的工作应

常抓不懈，统筹协调推进相

关建设，提升处理突发事件

能力，完善全面保障。她建

议 , 国家卫生健康委应制定关

于医务工作者这类特殊工种

的人身保险制度，设立专项

保险采买保障资金，全面提

升对医务工作者安全的保障

力度。

平安医院的建设离不开

和谐的医患关系，而医保是

医患之间的桥梁。翁国星说：

“以往的新农合报销有限，

仅在 30% 左右，且可报销范

围未覆盖大病、特殊病种，

患者‘因病致贫’，对医患

关系的和谐发展起到不利影

响。好消息是 2021 年《政府

工作报告》指出，居民医保

人均财政补助标准再增加 30

元，医保将降低报销门槛，

提高报销比例。”

除此之外，翁国星认为，

建设平安医院还要提高医疗

质量，医疗质量的提高首要

是人才培养，人才培养包括

要吸引优秀的学生报考医学

院校、医院整体医生的培养。

别让血淋淋的凶器毁了“最美的天使”

要求全国医院强制安检  建院领导问责制

多措并举  落实“平安医院”
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